
Алла Шаркина. Москвичка, профессиональ-
ный главный бухгалтер, в прошлом звукоин-
женер. Образование: Ленинградский инсти-
тут киноинженеров, Академия им. Плеханова.

• Как давно вы занимаетесь собаками вообще и 
породой золотистый ретривер в частности?

– У меня в доме почти всегда жила собака. В 80–90-е это 
были собаки с московского Птичьего рынка – ВЕО и Колли. 
У каждой из этих собак щенки по одному разу были. Назвать 
это «племенной работой» нельзя, но опыт подбора пары и 
выращивания щенков крупных пород у меня имелся. 

Первый помет голденов появился в моем доме 
20.02.2000 года от моей собаки Чемерицы (зав. Ску-
ридины, питомник «Golden Bluz») и польского произ-
водителя Мистер Моррис Стазел.

Приобретая своего первого голдена, у меня не 
было амбиций и намерения заниматься разведением. 
Порода в то время в России была малочисленная и не 
очень популярная. 

• Назовите главные достоинства этой породы, 
которой вы занимаетесь. Чем она привлекает 
вас как заводчика?

– Голден ретривер – воплощение собачести. С дет-
ства мечтала о красивой, доброй и умной дворняжке. 

В 1996 году моя подруга Елена Абаева привезла аме-
риканского щенка золотистого ретривера, и я поняла – 
это порода из моих детских фантазий. Подруга, видя, что 
я влюбилась в породу, подарила мене щенка голдена. 

Заводчики, оказывается, жили со мной в одном дво-
ре и мы ни разу не встретились!!! В те времена не было 
Интернета, и без клуба РРК я не нашла бы свою собаку.

Не родись в моем первом помете Детка – Ясмин Мад-
жик Флауэр, возможно, тот помет остался бы единствен-
ным, как у всех предыдущих моих собак других пород.

Безусловно, тогда решение стать заводчиком гол-
ден ретриверов выросло из моего восхищения и люб-
ви именно к этой собаке. 

Так что отношения с породой у меня глубоко лич-
ные и по большой любви .

• Ваши главные на сегодняшний день результаты?

– Безусловно, самый успешный мой помет 2002 
года (третий помет в питомнике) от Детки и Робина – 
Robin Hood of Glen Sheallag (приставка Слав Трофи). 

Лада (Слав Трофи Дансин Баттерфляй) и Маврик 
(Слав Трофи Дискавери оф Сикрет) на протяжении 
трех лет выигрывали московские CACIBы и монопо-
родные выставки РРК. На Чемпионате Европы-2008 
этих собак обошли только лучшие представители 

шведского питомника «Дьюмист». Тогда Лада стала 
Вице-Чемпионкой Европы, а Маврик третьим в рас-
становке за Чемпионом и Вице-Чемпионом Европы.

Моя Буся (Ковеш Темпранилье – Бест Юниоров на Ев-
разии, BOS РРК) и ее дети (Ковеш Том Сойер, Ковеш Тре-
вор и Ковеш Тарантелла) успешно выставляются и выи-
грывают классы на крупных российских выставках. Но до 
высокой планки Лады и Маврика добраться трудно. 

• При разведении на что вы обращаете внимание?

– Обращаю внимание на все, без исключения. 

• Расскажите, какая ваша собака золотистый 
ретривер? К какому типу вы относите собак 
своего разведения?

– Мой идеал – моя Детка. Мне нравилось в этой со-
баке все – ее бесстрашный веселый нрав, великолеп-
ный костяк, пушистая шерсть и сладкая-сладкая морда. 
И главное – харизма, присущая ей и ее потомкам.

Конечно, я стремлюсь к идеальному породному 
экстерьеру, но при этом главная моя задача – не по-
терять то, чем я больше всего дорожу в этой породе. 

• На ваш взгляд, какая собака в породе является 
близкой к эталону? 

– Красивая крупная развеселая собака с богатой 
шерстью и обязательно очень красивой головой.

Какого цвета будет шерсть у идеала, не имеет значения.

• По вашему мнению, на что в первую очередь 
должен обращать внимание эксперт на ринге 
этой породы?

– Когда судит настоящий эксперт, то огромное 
удовольствие следить за каждым взглядом и каждым 
движением судьи на ринге. Впечатления от судейства 
Кейт Кросби в Белгороде и Хенрика Фрицкланда в Мо-
скве останутся со мной навсегда.

Для меня главное, чтобы эксперт обращал внимание 
на ВСЕХ собак в породном ринге и постарался донести 
до участников свои критерии при выборе победителей.

А каковы эти критерии, зависит от судьи, а не от за-
водчика или владельца – участника шоу.

• Что для вас предпочтительнее в подборе пары? 
Как происходит окончательный выбор из не-
скольких кобелей?

– Когда у меня будет выбор из нескольких кобелей, 
я буду самым счастливым заводчиком.

К сожалению, в «зоне доступа» выбор очень ограничен. 
У меня нет иллюзий, что хорошие суки смогут дать вы-

сококлассное потомство на любом производителе. Для 
щенков «моей мечты» всегда нужен кобель «моей мечты». 

Ch. Jasmin  Magic FlowerCh. Kovesh Temparillo
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• Часто ли вы оставляете в своем питомнике 
щенков из пометов своих собак?

– Только мой первый голден Чемерица был приобре-
тен. Все остальные мои собаки родились в моей кварти-
ре – Ясмин Маджик Флауэр, Слав Трофи Дарк Сайд оф 
зе Мун, Ковеш Темпарилье и Ковеш Секвин Детка.

• Сколько собак у вас в питомнике?

– Сейчас в моем доме две собаки – Ковеш Темпа-
рилье и Ковеш Секвин Детка.

После моей травмы Слав Трофи Дарк Сайд оф зе 
Мун живет у моих соседей-приятелей (именно поэто-
му от нее больше не было потомства).

Детка и Чемерица ушли за радугу в 2008 году.

• Собаки живут с вами или находятся в вольерах?

– Собаки живут со мной в квартире в Кузьминках.

• Расскажите о выращивании щенка. Известно, 
что многие заводчики придерживаются сво-
их методик. Какой период в развитии и росте 
щенка самый важный и на что необходимо об-
ратить внимание в первую очередь? 

– У меня нет особенных методик, особых схем вак-
цинации или каких-то других секретов. Придерживаюсь 
классической методики – первая подкормка щенков всег-
да сырое мясо, затем творог. Позже приучаю малышей к 
сухому корму. Это дает возможность будущим владель-
цам выбрать для своего щенка любое вскармливание – 
щенки приучены и к сырому мясу, и к сухому корму.

Важны все периоды роста щенка. Для меня период 
до 9 месяцев самый-самый тревожный. Когда щенки 
успешно перешагнут этот рубеж, я могу не вздраги-
вать от телефонных звонков их владельцев. Возмож-
но, это потому, что именно в это время очень опасны 
инфекционные заболевания, травмы и отравления. 

Среди владельцев и заводчиков есть поговорка, 
что до года вы вкладываете в собаку силы и средства, 
а она потом всю свою жизнь вложит в вас.

• Составляете ли вы договор при покупке щенка 
из вашего питомника? Что в нем оговаривает-
ся? Что вкладывается в понятие «ответствен-
ный» заводчик? 

– С одними владельцами я составляла письменный 
договор, с другими просто обсуждала права и обяза-
тельства сторон.

Ответственный заводчик это не только тот, у кого 
самые чистые пеленки, а тот, кто готов разделить с 
владельцами ответственность за собаку.

К сожалению, моя личная практика показывает, что 
никакой договор не поможет, если вы отдали собаку 
не тому человеку.

• Какие рекомендации вы даете владельцам 
своих щенков?

– Стандартные рекомендации по «технике безопас-
ности», рекомендации по кормлению. Теперь журналы и 
книги можно приобрести в магазине, прочитать на спе-
циализированных сайтах – хочешь читай, хочешь смотри 
комиксы на тему «Как вырастить хорошую собаку».

Рекомендую ВСЕМ владельцам подписаться на 
журнал «Золотистый ретривер».

• Вы принимаете участие в дальнейшей жизни 
своих питомцев? Какую помощь вы оказываете 
владельцам?

– Участие принимаю часто, так как очень хочу их 
видеть на рингах. И они принимают участие в моей 
жизни, за что я им безумно благодарна. 

Для владельцев я делаю все, что в моих силах. 

В большинстве случаев владельцы моих щенков умные 
ответственные люди, так что все ограничивается консуль-
тациями по поводу хороших специалистов, связанных с 
кинологией и ветеринарией и подготовками к выставкам.

Обращаться ко мне владельцы могут круглосуточ-
но ежедневно .

• Какие ошибки начинающих владельцев наибо-
лее распространены?

– По большому счету у умных владельцев нет оши-
бок, есть неблагоприятные стечения обстоятельств.

У начинающих нет опыта общения с нашей ветеринари-
ей. Нужно быть внимательным в выборе клиники и врача.

• Кому принадлежит право первого выбора щен-
ка в помете? Право первого выбора влияет на 
цену щенка? Дает ли этот первый выбор какое-
то преимущество будущему владельцу?

– В российских питомниках пока очереди за щенка-
ми не стоят, насколько я знаю. Поэтому в моем питом-
нике нет как такового «права первого выбора». Есть 
более удачные щенки – они стоят дороже. Кто захотел 
купить щенка у меня – у того и права на выбор. 

Очень часто лучших первых щенков забирают по 
рекомендациям.

• В каком возрасте вы делаете свой окончатель-
ный выбор щенка?

– В 8–9 недель.

• Как вы сами относитесь к первому выбору?

– Я приобретала только своего первого голдена 
Чемерицу. Это был второй выбор после заводчиков и 
мне кажется, что мне очень повезло с этой собакой.

В щенках ее было видно сразу! Она отличалась ко-
стяком от остальных и мне понравилась больше всех 
(больше первого выбора заводчиков).

Попытки купить кобеля признаны неудавшимися, 
несмотря на возможность выбора. 

Поэтому первый выбор это не всегда то, что явля-
ется определяющим дальнейшего результата.

• Как вы относитесь к неполнозубости? Исполь-
зуете ли вы неполнозубых собак в разведении? 

– Отношусь к неполнозубости спокойно (если это 
отсутствие не более 1–2 зубов). Использую неполно-
зубых собак, имеющих другие привлекательные для 
меня качества.

• Как вы относитесь к тому, что голден должен 
работать по «специальности»? Или вы считаете 
полевые испытания пережитком?

– «Работать» голден должен по специальности 
«друг» (не обязательно друг охотника).

К полевым испытаниям отношусь как к прекрасно-
му досугу на свежем воздухе. Все мои собаки хотя бы 
пару раз были на испытаниях. 

Владелица Ковеш Тревора Ирина Притула оказа-
лась очень ответственным к традициям человеком. За 
год занятий шоу-голден Тревор стал настоящим охот-
ником. 

Для большинства остальных моих собак охотничьи 
испытания это совместный досуг любителей породы – 
полезный и интересный для наших собак.

•  И на прощание дайте напутствие всем любите-
лям собак этой породы.

– Живите своим умом.
На чужих ошибках можно учиться, можно следо-

вать советам мудрых опытных заводчиков, но рецепты 
успеха у каждого свои. 

Никто лучше владельца не знает свою собаку!
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